

TEXTO 1

“El hombre empieza por existir, se encuentra, surge en el mundo y después se define. Así, pues, no hay naturaleza humana, porque no hay Dios para concebirla. El hombre es el único que no es sólo como él se concibe, sino tal como él se quiere, y como se concibe después de la existencia; el hombre no es otra cosa que lo que él se hace.”

Jean Paul Sartre, El existencialismo es un humanismo

TEXTO 2

“Cuando imagino un triángulo, aun no existiendo acaso una tal figura en ningún lugar, fuera de mi pensamiento, y aun cuando jamás la haya habido, no deja por ello de haber cierta naturaleza, o forma, o esencia de esa figura, la cual es inmutable y eterna, no ha sido inventada por mí y no depende en modo alguno de mi pensamiento.”

Descartes, Meditaciones metafísicas

TEXTO 3

“¿Por qué todos los caballos son iguales, ¿Sofía? A lo mejor piensas que no lo son en absoluto. Pero hay algo que todos los caballos tienen en común, algo que hace que podamos distinguir un caballo de cualquier otro animal. El caballo individual “fluye”: puede ser viejo, cojo y, con el tiempo, se pondrá enfermo y morirá. Pero el “molde de caballo” es eterno e inmutable. A estos moldes Platón los llamó Ideas. Detrás de todos los caballos, cerdos y seres humanos, se encuentra la “idea de caballo”, la “idea de cerdo” y la “idea de ser humano”.”

Jostein Gaarder, El mundo de Sofía

TEXTO 4

-Ahora bien, como hay una infinidad de universos posibles en las ideas de Dios y como no puede existir sino sólo uno de ellos, es necesario que exista una razón necesaria de la elección de Dios, la cual le determine a uno antes que a otro.

-Y esta razón no puede encontrarse más que en la conveniencia o en los grados de perfección que estos mundos contienen; pues cada posible tiene derecho a pretender la existencia en la medida de la perfección que comprende.

-Y esta es la causa de la Existencia del Mejor, que la Sabiduría hace conocer a Dios, su bondad le hace elegirlo y su potencia le hace producirlo.

Leibniz, Teodicea

1 Completa la siguiente tabla situando estas afirmaciones según pertenezcan al posicionamiento metafísico de Heráclito o de Parménides:

El Ser es permanente, eterno e inmutable. No puede cambiar, ni nacer, ni morir.

Lo que existe está siempre cambiando. La realidad es devenir, modificación

Los cambios son producto de una tensión eterna entre contrarios.

El *arjé* de todas las cosas se puede comparar con el fuego, que cambia constantemente.

Ninguna realidad nueva puede aparecer ni tampoco desaparecer.

Las transformaciones que vemos a nuestro alrededor no son reales, sino aparentes.

Heráclito	Parménides

2. Explica brevemente cómo resuelve Aristóteles el problema del cambio:

3 Resume los rasgos principales de las metafísicas idealistas y las metafísicas materialistas:

- a) Idealismo metafísico
- b) Materialismo metafísico: